

ZOO DE COLOGNE

Cet important parc zoologique de 20 hectares présente plus de 8000 animaux, dont 600 mammifères appartenant à 75 espèces, 750 oiseaux et plus de 6000 poissons et invertébrés.



Le Zoo de Cologne est le troisième plus vieux zoo d'Allemagne. Il a ouvert ses portes au public le 22 juillet 1860. Il fut fondé à cette époque par des citoyens de Cologne qui créèrent une société par actions. Ce zoo perdit son identité de société en 1920, lorsqu'il fut acquis par la municipalité de Cologne.



Durant la Seconde Guerre mondiale, à la suite des bombardements intenses sur la Rhénanie, le parc zoologique ferma ses portes. Presque totalement détruit, il fut reconstruit entre 1945 et 1947. Deux ans après la paix signée entre l'Allemagne et les pays alliés, le public redécouvrit un zoo non seulement rebâti, mais aussi agrandi.

Son embellissement ne cessa de se poursuivre jusqu'en 1970. Au cours des années 1980, de nombreuses serres aux

ambiances de jungle reconstituée ont été conçues. L'une des plus belles installations du zoo est "Regenwald", une forêt exotique reconstituée et ouverte au public depuis le 1^{er} avril 2000. Au début des années 2000, une vaste aire pour les éléphants asiatiques a été construite. Ce parc pour pachydermes s'étend sur deux hectares et dispose d'une grande enceinte avec une halle d'exposition et de larges boxes intérieurs. En 2010, à l'occasion du 150^e anniversaire du Zoo de Cologne, a été aménagé l'imposant bâtiment dédié aux hippopotames. Puis, en juillet 2014 a été inaugurée la "Clemenshof", une grande ferme hébergeant des animaux domestiques appartenant à des espèces rares.

À l'entrée du zoo se trouve l'aquarium qui regroupe plus de 70 bacs hébergeant des anémones de mer, des coraux, des étoiles de mer, des moules, des crabes et une foule de poissons. Un large bassin abrite des centaines de poissons des lacs de l'est de l'Afrique. D'autres grands bacs sont les refuges des oursins, des bécasses, des hippocampes, des piranhas et de poissons multicolores. Au sein de cet aquarium, un exotarium expose de nombreuses espèces de reptiles, et notamment des serpents, des caméléons, des varans, des tortues, des caïmans et des crocodiles, comme de rares crocodiles des Philippines. Les explorateurs en herbe pourront aussi observer dans 30 terrariums de nombreux insectes et plantes.

En sortant de l'aquarium ou du grand jardin botanique municipal tout proche (qui peut se visiter indépendamment du zoo), le visiteur entre dans un vaste écrin de verdure où il est accueilli par des chameaux, des zèbres et un groupe de flamants roses. Ensuite, il peut s'attarder près des enclos des loutres cendrées, des suricates, des guépards et des fosses aux ours, où vivent notamment des ours malais et des ratons laveurs. En face des ours se trouve un lac artificiel où barbotent des canards et des pélicans.

Au fil des ans, toute la zone d'introduction du zoo va être progressivement réaménagée. Une des premières nouvelles installations de cette zone est la ferme dédiée aux espèces rares. Non loin du lac se trouve la maison sud-américaine, construite à la fin du XIXe siècle ; elle hébergeait auparavant des ouistitis pygmées, des tamarins, des singes hurleurs, des sakis, des sapajous et des atèles, qui ont été relogés dans des volières. Ce bâtiment emblématique du zoo a été rénové et abrite désormais des jaguars, des poissons, des amphibiens et des oiseaux d'Amérique latine. En sortant de cette maison du Nouveau Monde, le visiteur découvre la large plaine sud-américaine et les enclos des okapis. Ensuite, il aboutit près du rocher des singes hamadryas (on en recense plus de quatre-vingts !). Puis, il parvient dans la plaine des grands herbivores où broutent des onagres et des antilopes. En suivant un chemin qui bifurque à droite, il rejoint les enclos des fauves, représentés à Cologne par des tigres sibériens, des lions asiatiques, des onces et des léopards de Perse.



Ensuite, le visiteur pénètre dans l'imposante serre tropicale baptisée « Regenvald » (ce qui signifie la « forêt de pluie »), où dans une atmosphère de pluie artificielle et de brumes, vivent des dendrolagues de Matschie, des oiseaux des îles paradisiaques, des loutres, des calaos bicornes et de nombreux autres animaux. La suite de la promenade conduit le visiteur au sein de la serre des grands singes, où il peut observer un groupe de gorilles des plaines qui

cohabitent avec des colobes de Guérezza, des bonobos (singes africains rares en captivité en Europe), des orangs-outans et des macaques. Cette section du parc zoologique va devenir progressivement le sanctuaire des grands singes, et le secteur asiatique du zoo va accueillir de grands bovidés d'Asie, des varans, et peut-être dans quelques années, des pandas géants.



Par la suite, le visiteur débouche sur la vaste installation des éléphants asiatiques, où séjournent régulièrement une dizaine de pachydermes. Près de là se situent les bassins des otaries et des manchots, les enclos des alpacas, des antilopes à goitre, et des chevaux de Przewalski, ainsi que de nombreuses volières. Autrefois, près de ces enclos, vivaient des antilopes Saïga, espèce très rare et qui n'est plus visible dans les parcs zoologiques d'Europe occidentale. Le Zoo de Cologne a aussi présenté durant quelques années de petits manchots bleus qui ont été transférés au Zoo de Wuppertal en 2009. Lorsque, le visiteur revient près des enclos des babouins et des okapis, il croise successivement des antilopes cervicapres, des cerfs de Bactriane, des céphalophes rouges, des bœufs musqués et des bisons américains. Après, il peut s'attarder près des larges parcs des girafes et des impalas, avant d'aller guetter les étranges lémuriniens sur leurs îlots et dans leurs volières. De très rares propitèques couronnés ont rejoint le zoo au début de l'année 2021, au sein de l'espace des primates. Le visiteur entre ensuite au sein

de " l'Hippodom " qui est le foyer de plusieurs hippopotames amphibies et crocodiles. Cette enceinte est une ample réplique d'un habitat au bord d'un fleuve du continent noir, où les animaux peuvent être observés sous des angles différents : en face de soi, sous l'eau et au bord de vastes bassins. La promenade du zoo s'achève avec cette imposante structure et la ferme.

Avec ses installations spacieuses et ses reconstitutions d'environnements naturels pour les animaux, tout a été conçu pour le bien-être des pensionnaires du Zoo de Cologne qui sont souvent des espèces rares, voire au bord de l'extinction.

Actuellement, un plan directeur du zoo vise à de très nombreuses rénovations ; ainsi le bâtiment d'entrée sera totalement modifié et une nouvelle zone « KlimArktis » sera intégrée sur une grande pelouse devant le parc zoologique. L'accès au zoo se fera directement dans la zone africaine, le visiteur entrera près

de l'enclos des zèbres de Grévy (qui était occupé auparavant par les onagres). Les petits mammifères non africains (loutres et rats laveurs) vont être remplacés par des mangoustes naines, otocions et porcs-épics, et seront visibles dans des enclos aux séparations discrètes avec le public.

Sur la partie gauche du parc zoologique, là où vivent les chameaux actuellement, on trouvera plusieurs larges structures permettant la présentation d'antilopes menacées, ainsi que des flamants roses, des canards et en arrière plan des guépards, déjà logés à cet endroit.

Le Zoo de Cologne va donc subir une large métamorphose au cours des années à venir, avec les créations de zones consacrées à la savane africaine, l'Asie et l'île de Madagascar. Ce plan directeur qui veut allier espaces paysagés et anciens bâtiments rénovés devrait se poursuivre jusqu'en 2030.

